

Ein Projekt von



Biedermänner und Brandstifter Strategien gegen Rechtsextremismus

Radiokolleg / Teil 1 - 4
Sendedatum: 22. - 25. Februar 2016
Länge: jeweils ca. 13 min
Gestaltung: Tanja Malle

Aktivitäten – Lösungen

Lösung zu Aufgabe 4

Zeit	Die Brandstifter	Herr und Frau Biedermann	Chor
Abend	Joseph Schmitz teilt die Ansichten von Hr. Biedermann; appelliert gleichzeitig an dessen Menschlichkeit und Zivilcourage.	Hr. Biedermann ist empört über die Brandstiftung durch Hausierer, denen man auf einem Dachboden Quartier gegeben hat; führt J.Schmitz schließlich auf den Dachboden, nachdem er ihm das Versprechen abgenommen hat, kein Brandstifter zu sein.	
Frühstück	Joseph wird Sepp genannt; er erzählt von seiner armen Kindheit und von Willi, dem Oberkellner – bis das Hotel gebrannt habe.	Hr. Biedermann verteidigt seine Gutmütigkeit und auch Fr. Biedermann schafft es nicht, Sepp aus dem Haus zu weisen.	Noch nichts.....Heil uns Argwohn ist geweckt, doch hat dieser keine Chance gegen das Böse.
Früher Morgen	Sepp und Willi bringen Benzinfässer auf den Dachboden; Willi versteht die Empörung Hr. Biedermanns und führt dies auf Sepps schlechtes Benehmen zurück.	Hr. Biedermann sieht erstmals Willi; ist empört über die Fässer und doch lügt er einen Polizisten an - in den Fässern sei Haarwasser.	Unter dem eigenen Dach durchschaut man schwerer was wirklich geschieht als aus Außenstehender.

Abend	Sepp und Willi bereiten Zündschnur und Zündkapsel vor. Offen spricht er über die richtige Tarnung und dass die Wahrheit keiner glaubt.	Hr. Biedermann geht auf den Dachboden, um die beiden zum Abendessen einzuladen und bemüht sich um ein gutes Gespräch, möchte sich die Hausierer zu Freunden machen.	Ist bereit mit Schläuchen und Pumpen.
Später am Abend	Beim Abendessen wünscht sich Willi mehr Kultur und bekommt sie auch – Kerzenständer, Messerbänkchen,.....Sepp und Willi erzählen vom Gefängnis und von den Brandstiftungen.	Hr. Biedermann versucht alles, um seine Freundschaft und Menschenfreundlichkeit zu beweisen. Letztlich gibt er den beiden die Streichhölzer, denn er will beweisen, dass er sie nicht für Brandstifter hält.	Was lange schon vorherzusehen war, geschieht nun.

Antworten zu den Fragen aus Aufgabe 5

Wofür steht die Abkürzung BVT?

Bundesamt für Verfassungsschutz und Terrorismusbekämpfung

Wie lautet das Leitbild des BVT?

„Demokratie ist verletzbar. Das BVT sorgt für ihren Schutz.“

Ergänzen Sie die fehlenden Worte in dem folgenden Absatz.

„Die Bevölkerung, die verfassungsmäßige Grundordnung sowie die Institutionen und Einrichtungen des Staats- und Gemeinwesens können durch **weltanschaulich** und **politisch** motivierte Kriminalität unterminiert, verletzt oder gelähmt werden. Das BVT als Teil des staatlichen Sicherheitssystems versteht sich als die zentrale Organisation zum **Schutz** vor solchen Bedrohungen. Es sorgt dafür, dass das **politische** und **gesellschaftliche** Leben in Österreich in einem **sicheren** Umfeld stattfinden kann.“

Seit 2012 wird beobachtet, dass versucht wird, im studentischen Milieu die „Bewegung“ zu verankern. Wodurch sind die „Neuen Rechten“ charakterisiert?

- im Mittelpunkt der Weltanschauung steht die Identität des eigenen Volkes
- Forderung nach Schutz vor „Islamisierung“ und Massenzuwanderung; pseudointellektuelle Grundlage soll rassistisch/nationalistisch geprägtes Weltbild verschleiern
- Bei der Distanzierung vom Neonazismus handelt es sich um ein taktisches Manöver, da zu der Bewegung auch amtsbekannte Nazis gehören.

Nennen Sie typische Feindbilder der rechtsextremistischen Kreise.

- Juden
- Muslime
- Islamistinnen und Islamisten
- Roma und Sinti – Angehörige
- Asylbewerberinnen und Asylwerber
- Personen, die als fremd wahrgenommen werden

Wodurch drücken sich rechtsextreme Aktivität und Straftaten aus?

z.B. Radikalisierungs- und Rekrutierungsversuche via Internet; Ideologiepflege im eigenen Kreis; Kontakte zu Gleichgesinnten im Ausland; Stören von Veranstaltungen,

Wie viele rechtsextreme Handlungen wurden 2014 angezeigt?

750 Taten wurden angezeigt; um 2,3 % mehr als 2013

2014 wurden 559 Personen angezeigt. 436 Personen waren keiner einschlägigen Gruppe zuzuordnen. Was lässt sich daraus erkennen?

Bei vielen Taten handelt es sich mittlerweile um „alltagsrassistische Aktivitäten“; der Rechtsextremismus kommt mittlerweile aus der Mitte der Gesellschaft.

Lösung zu Aufgabe 6.4

Die Neue Rechte lehnt die Aufklärung und den Pluralismus sowie die Gleichheit aller Menschen ab.

~~Die Neue Rechte setzt sich für eine gerechte Verteilung der sozialen Ressourcen ein.~~

Die Neue Rechte vertritt das Konzept des Ethnopluralismus.

~~Die Neue Rechte bietet neue Konzepte zur Flüchtlingsfrage an.~~

Die Neue Rechte lehnt eine multikulturelle Gesellschaft und den Feminismus ab.

Die Neue Rechte schätzt Demokratie als verweichlicht und verweiblicht gering und setzt sich für männliche Werte ein.

~~Die Neue Rechte setzt sich für eine weltoffene und humanitäre Geisteshaltung ein.~~

Die Neue Rechte will das „nationale Selbstwertgefühl“ stärken.

Die Neue Rechte lehnt die „historische Schuld“ (Holocaust) ab und verlangt eine Revision der Geschichte, denn das Schuldgefühl in Bezug auf den Holocaust verhindere die Entwicklung des nationalen Selbstbewusstseins.

~~Die Neue Rechte distanziert sich nachdrücklich von Fremdenhass und Nationalismus.~~

Die Neue Rechte bemüht sich über eine Sprache, die bewusst verharmlosende Begriffe verwendet (z.B. Kultur statt Rasse), Zugang zur Mitte der Gesellschaft zu finden.